

ま じ け い

議会だより



No. 138

平成29年
9月定例会

- 9月定例会審議結果.....2~4
- 一般質問.....5~10
- 常任委員会活動.....11
- 町民の声.....12

土
祭

前・土祭
な・ま・た



9月定例会 益子焼を使おう条例制定

祝！
第100回陶器市

平成29年第154回定例会は、9月5日から14日までの10日間の会期で開かれました。

平成28年度一般会計・特別会計の決算認定のほか、条例2件、補正予算6件、人事2件を審議し、原案どおり可決したほか、報告1件、請願・陳情審査報告も6件ありました。

町政に対する一般質問では、6名の議員が登壇しました。

平成28年度会計別決算

会計区分	歳入総額	歳出総額	差引残高
一般会計	93億1,165万円	88億534万円	5億631万円
特別会計	国民健康保険	32億5,950万円	32億270万円
	後期高齢者医療	1億8,339万円	1億8,240万円
	介護保険	14億9,438万円	14億1,601万円
	内訳 保険事業	14億8,435万円	14億598万円
	サービス事業	1,003万円	1,003万円
	公共下水道事業	5億6,428万円	5億5,809万円
	農業集落排水事業	1億510万円	9,879万円
合計	149億1,830万円	142億6,333万円	6億5,497万円

【一般会計の主な目的別歳出】

- [民生費] 28億8,510万円（保育所・認定こども園入所措置7億4,123万円、児童手当3億7,551万円、障害者自立支援給付4億7,260万円、医療費助成・給付1億3,733万円 他）
- [農林水産費] 14億336万円（道の駅整備事業8億2,931万円、芳賀台地負担金5,649万円 他）
- [教育費] 9億237万円（七井小学校プール改修工事1億3,218万円、市民会館改修工事3,371万円 他）
- [衛生費] 7億1,235万円（芳賀地区広域行政事務組合負担金（ごみ処理、し尿処理）2億2,923万円 他）
- [土木費] 4億4,512万円（道路橋梁維持補修工事6,984万円、道路橋梁新設改良工事1億1,440万円 他）

- ① 実質赤字比率
一般会計の実質赤字の割合
- ② 連結実質赤字比率
全ての会計を合わせた時の実質赤字の割合
- ③ 実質公債費比率
一般会計のうち借入金返済額等の割合の3か年平均値
- ④ 将来負担比率
一般会計で、将来負担すべき実質的負担の割合
- (1)(2)公営企業に係る会計ごとの資金不足の割合

1. 健全化判断比率

指標名	決算に係る比率	早期健全化基準
①実質赤字比率	—	14.92%
②連結実質赤字比率	—	19.92%
③実質公債費比率	6.7%	25.0%
④将来負担比率	53.0%	350.0%

2. 資金不足比率

公営企業会計名	決算に係る比率	経営健全化基準
(1)公共下水道事業 特別会計	—	20.0%
(2)農業集落排水事業 特別会計	—	20.0%

*「—」は黒字のため該当なしを表しています。

一般会計・全会計連結とも実質赤字は生じておらず、企業会計でも資金不足は生じていない。実質公債費比率は6.7%、将来負担比率は53.0%で早期健全化基準を下回っている。

【監査委員】実質公債費比率が前年度より0.7%減となっているが、財源の確保とともに事業の選択についても精査し、町債の適正な活用を図られたい。

平成28年度一般会計・特別会計の歳入歳出決算について
代表監査委員から決算審査報告があり、その後9月7日から14日にかけて本会議場で集中審議を行いました。

○平成28年度健全化判断比率
及び資金不足比率
地方公共団体の財政の健全化に関する法律の規定により監査委員の意見をつけて次のとおり報告されました。

決算の認定

報告

平成29年9月定例会審議結果

前・土祭 夕焼けバーでもたくさんの益子焼の食器を使用しました！



160年を超える長い歴史のある益子焼が、より多くの人に理解され受け継がれていくよう、普及と振興のための条例です。

法律の改正にあわせ、いわゆる待機児童の場合も育児休業の対象とする改正です。

○益子町固定資産評価審査委員会委員の選任の同意
(全員賛成)

平成29年10月20日付けをもって任期満了する、益子町大字小泉 渡邊重雄氏の後任人事で引き続き同氏の選任に同意しました。

○益子焼を使おう条例の制定
(全員賛成)

○益子町職員の育児休業等に関する条例の一部改正
(全員賛成)

命の同意
(全員賛成)

○益子町教育委員会委員の任命の同意
(全員賛成)

○益子焼を使おう条例関連経費（107万円）
・子育てワンストップサービスシステム導入関連経費（101万円）

条例の制定

審査にあたっては、決算書等関係資料をもとに、8月1日に現地調査を行い、8月2日から翌週8日まで延べ6日に亘り実施しました。

審査は、決算の計数が正確であるか、予算の執行は議決の趣旨にのつどり適正かつ効果的に施行されているか、関係諸帳簿及び証拠書類を照合して関係者の説明を聴取して

条例の改正

審査を実施しました。
平成28年度歳入歳出決算については関係法令に基づいて作成されており、正確なものと認め、予算の執行、収入支出事務及び財産に関する事務についても概ね適正に処理されていました。また、基金の運用状況についても概ね適正に運営されていると認めまし

人事



◇決算審査報告書（抜粋）

代表監査委員 大槻 征夫
監査委員 廣田茂十郎

補正予算の審議では、道路
(全員賛成)

用地取得移転補償や農地耕作条件改善事業など主要な補正作
用額に対しても質疑を行いました。

補正予算

平成29年度補正予算

会計区分	補正前の額	9月補正額	合計
一般会計	77億7,801.4万円	1億8,121.6万円	79億5,923.0万円
特別会計			
国民健康保険	33億6,100.0万円	368.9万円	33億6,468.9万円
後期高齢者医療	1億8,300.0万円	174.7万円	1億8,474.7万円
介護保険	15億7,366.6万円	7,840.5万円	16億5,207.1万円
内訳			
保険事業	15億6,900.0万円	7,840.5万円	16億4,740.5万円
サービス事業	466.6万円	—	466.6万円
公共下水道事業	5億5,200.0万円	103.3万円	5億5,303.3万円
農業集落排水事業	9,600.0万円	572.6万円	1億172.6万円
合計	135億4,368.0万円	2億7,181.6万円	138億1,549.6万円

【歳出補正予算の主な内容】

- ・道路用地取得移転補償（3,563万円）
- ・農地耕作条件改善事業（3,150万円）
- ・小中学校放送設備改修工事（434万円）
- ・平成館意匠設計委託（324万円）
- ・益子焼を使おう条例関連経費（107万円）
- ・子育てワンストップサービスシステム導入関連経費（101万円）

一般質問

黒子 秀夫 議員 5ページ

- ## 1 町長の政治姿勢について

星野 壽男 議員 6ページ

- 1 人口減少対策について
 - 2 今秋の陶器市について
 - 3 益子焼を使おう条例について
 - 4 健康づくりについて

磯部 浩議員 7ページ

- 議会調整会議について
 - 防災対策について
 - 高齢者対策（総合事業）について

長岡 景介 議員 8ページ

- 道の駅の経営について
 - 小中学校の教員の残業状況と対応策について
 - 教育委員会の現状について

直井 瞳議員 9ページ

- 1 土祭（ヒジサイ）について
 - 2 地域防災力の向上について
 - 3 障がい者就労施設の支援について

岩崎 秀樹 議員 10ページ

- ## 1 新ましろ未来計画について

町ホームページで会議録の閲覧もできます

請願
• 陳情



黒子秀夫議員

たので、各期ごとに述べさせていただきます。

黒子 大塚町長におきましては、益子町政を担い3期12年の在任期間の節目を間近に迎えようとしています。これまでの町政に対する考え方と実績を踏まえ、行政運営を総括し、どのような自己評価をお持ちなのか伺います。

ることができない状況でした。そのような状況の中、まじこ再生計画を策定し、協働の精神の中、財政を好転させながら、七井第1地区区画整理をはじめ、土祭、花のまちづくり、道普請事業、プレミアム商品券発行など、さまざまな事業を創設することができま

本条例も制定することができ、復興、そして未来に向け動き回った4年間でした。

3期目の今期は、新ましこ未来計画の制定、そして、地場産業づくりのエンジンとして「道の駅ましこ」をオープンさせ、順調に運営しております。

残された任期、最善を尽くして職務を全うされ、来年4月に執行される次期町長選において、前向きに検討されるとを望みますが、現在の心境をお聞かせください。

評価は町民の皆様にしていました
だくものと考えますが、最低
限の責任を果たすことができ
たのではと感じております。
大塚町長は、これまで
豊かな実を育てるため、懸命
に育て、すでに幾つか素晴らしい
実を実らせております。

黒子 新ましこ未来計画が制定され、1年半が経過しましたが所見を伺います。町長 計画1年目から順調に着手できている事業もあれば、情報収集に時間を要し、戸惑った取り組み等もあります。各年度の達成状況を分析し、計画期間である平成

・「新ましこ未来計画」 安全
安心体制の強化について



弾道ミサイル発射による 町行政の対応について	
総務課長	黒子 8月29日早朝、北朝鮮の弾道ミサイル発射にともない、Jアラートが発令されました。どのように対応されたのか伺います。

黒子 8月29日早朝、北朝鮮の弾道ミサイル発射にともない、Jアラートが発令されました。どのように対応されたのか伺います。

本町において初めてJアラートが発令されましたので、益子町国民保護計画に基づき、担当職員が参集し、情報収集に努め、対応いたしました。

総務課長

町行政の対応について

弾道ミサイル発射による

黒子 計画の中にある、地域の安全・安心体制の強化については、問題が発生する前に、すぐにでも取り組む事業であり、防犯カメラの設置については、幾度も要望しているのでぜひ実現していただきたい。防犯灯についても行政が主体となり設置する方向性となることを望んでいます。

8月29日早朝、北朝鮮の弾道ミサイル発射にともない、Jアラートが発令されました。どのように対応されたのか伺います。

本町において初めてJアラートが発令されたので、益子町国民保護計画に基づき、担当職員が参集し、情報収集に努め、対応いたしました。

星野

野4件の登録が有り1件が成しました。住宅取得に対する奨励金制度も順調に伸びてます。更なる条件整備を行移住定住に繋げて参ります。
今西部地区では下水道工事が行われています。

町長道の駅ましこに移住コ
ンシェルジュとして専
任職員を2名配置し、移住に
関する相談を行った結果100件
を超える相談がありました。
空き家バンク制度について

現在空き家バンク制度
総務部長

りたいと思います。

も町から業者に働きかけて参
わせて住宅地のほうの斡旋等
7事業所あります。それと合
に登録している業者は

百回陶器市について

星野 今秋の陶器市は百回となる記念すべき陶器市ですが、どの様な取り組みを

百回陶器市について

さらに新たな対策として子ども子育て支援拠点施設の開設を進めています。保育料免除の拡大につきましては提案とさせていただき、今後様々な形で取り組んで参りたいと
思います。

星野 新ましこ未来計画の中に「住みたい・住み続けたい環境の充実」があり、具体的行動として幾つか掲げてあります。がその成果もしくは進捗状況について伺います。

人口減少の流れを止めるために



星野 壽男 議員

星野 少子化対策として県では28年度より18歳未満の兄弟から数えて第3子以降の子供の保育料の無償化が実現しました。これにちなんでほかの市町に先駆けもう一步踏み込んで、子育てをするなら益子町、子沢山を応援する益子町をアピールする為に全面的に保育料を無償化にしてはいかがか伺います。

考
え
て
い
る
の
か
伺
い
ま
す。
町長 観光協会の陶器市実行委員会において益子町出身のタレントの井上咲楽さんには参加してもらうことになつていて、また、陶器市ラジオの開設、各テントごとのイベントの実施などを検討しているとのことで、町としても協力体制を整え支援協力をしていくたいと考えています。

星野
陶器市の期間中だけ益

星里 子塾という来場者のためにチラシ配りや会場の案内などを行つてゐるボランティア団体があります。

その中で休日だけ益子芳屋
高校の生徒達が毎回益子塾の
方達と一緒になつてボラン

ティア活動を手伝ってくれています。頑張っている生徒達に町から産業功労者の中で表彰をしてはいかがか伺います

ところでボランティア活動として町の事業、各種イベント等に協力していただいています。町の表彰等の規定に基づいて該当するようであれば推薦させていただきます。

マシコット体操で健康に

益子町では健康づくり

としていろいろな対策を行っています。新ましこ未 来計画の中でも新たに「町民に親しみやすいマシコット体操を考案し体操の習慣化をめざす」とあります。マシコットと一緒に体操をするのは楽しい事だと思います。特に子供達には喜んでもらえると思います。

しかし、現在のマシコットでは体操を行うのは無理があると思います。マシコット体操を始めるこの機会に自由に動き回れるマシコットをもう一体追加してはいかがでしょうか伺います。

町長 今のマシコットに合わせて体操を作るのは大変だと思います。担当者のほうから体操にふさわしいマシコットを作つてはという意見が出るかもしれません。その時は柔軟に対応して参りたいと思います。

※ほかに益子焼を使おう条例についての内容の説明と制定された後町民の皆さんにどの様に知らしめるのか伺いました。



道の駅の経営は大丈夫か？

長岡 初の決算を終えた道の駅ましこですが、株主総会ではどのような良い報告・悪い報告がなされ、大株主である益子町は現状をどう捉え、どのように発言されたのか伺います。

町長 売上げ目標・営業利益
・来場者数も当初予測
を大きく上まわり、売上高経
常利益率（ROE）も開業初
年度としては上々であるとい
う株主の見方です。

町長 町は出資者としての立場で、経営は益子カンパニーが行っているので、役割分担が大切と思っています。株主が経営に口を出しすぎるのは良くないので、利益や売上上げや動員数などが目標に對してどうかなどを管理しています。経営に関しての反省点や改善事項は、カンパニーの方で定期的に会議を開き、アンケートも活かして、顧客したら褒めて、ダメなときは

ではなく、問題点・指摘事項や数字の中身を株主側・経営側が共有して、協力することが必要です。その意味で先ほどのR.O.Eも本当に良いのか私は自分で腑に落としたい。そのための資料は開示して頂けるという事なので、たとえば総勘定元帳を見せて頂けるようお願いします。

町教育委員会としては指導助手などの増員配置、学校事務共同実施による事務軽減や外部指導者活用・校務の標準化などを実行しています。

出退勤の時間把握はどうのようにされているのか？

学校では教頭職が大体の時間を把握しているのですが、感情労働・献身的労働という教職の性質上個人差が出てしまう。少なくとも1日4時間以上の残業にならない

のコミュニケーション向上などがあげられます。 長岡 平成29年度『わが町の教育』における重点は？
学力・体力の向上、不登校・いじめ等の未然防止が重点です。

長岡
町の出資はつまり町民
一人一人が出資者とい

長岡 全国的に残業が多いとされる教員の勤務体制は、益子町ではどうか？対策はあるのか伺います。

なべてもうすぐ1年ですが、利点と課題を伺います。利点は積極的な発言や意見交換がなされてい

改善を求めるという立場です。

り寄せるような形にしたいと思います。

様お願いしています。

又題一

近本の文庫

様お願いしています。

「土祭」を益子町のレガシーに

直井

次回の開催より住民主導による実施形態に移行するとのことです、実行委員組織体制は、どのようになるのでしょうか。

町長

住民主導による土祭運営にするため、本年度から田野、益子、七井の3地区から選出した実行委員を新たに加え、3地区の実行委員が中心となり、各地区的特色を生かした魅力的な内容を企画運営する地区委員も組織いたしました。

直井

土祭の「将来的な展望」を行政は、どのように考へているのでしょうか。

町長

土祭は、その時だけ楽しめばいいというもの

直井 東京オリンピック・パラリンピックの開催を控え、政府、オリンピック組織委員会は、beyond 2020文化プログラムや文化芸能活動の認証をすでに全国展開しています。

土祭のタオリティーは、認

トできるよう心掛けていく所存です。そこで、住民主導の土祭にシフトできるよう心掛けていく所存です。

直井 東京オリンピック・パラリンピックの開催を控え、政府、オリンピック組織委員会は、beyond 2020文化プログラムや文化芸能活動の認証をすでに全国展開しています。

土祭のタオリティーは、認



うか。

町長 自主防災組織の現状は、い現況であり、組織化率の低い七井地区を中心推进し、全ての自治会で組織化するよう努めてまいります。

直井

自主防災組織について

は、すでに組織化されている団体の継続性、活動内

容の充実が重要です。各地域に寄り添った防災マニュアル策定を推進するためにも、防

災アセスメント調査の実施を視野に入れ、取り組んでいた

だきたい。

また、隣接する自治会相互の支援協力体制への取り組み、民間事業所との連携協定の幅を更に広げ、資機材の提供等、災害時に即効性のある支援体制の充実も図っていただきました。

直井 隣接する自治会相互の支援協力体制への取り組み、民間事業所との連携協定の幅を更に広げ、資機材の提供等、災害時に即効性のある支援体制の充実も図っていただきました。

障がい者就労に
更なる支援を

りながらも、能力や可能性を発揮できず、働く機会に恵まれない障がい者がたくさんいます。

平成25年4月より施行されている障害者優先調達推進法により、国や地方公共団体は、障がい者の関わる製品やサービスを優先的に購入するよう定められています。本町においても益子町障害者優先調達推進方針が策定され実施されていますが、今までどのよう

に取り組んできたのでしょうか。

町長

本町における障がい者就労施設への発注実績は、平成27年度5万3,700円、平成28年度16万1,356円となっています。受

注機会確保のため、庁舎内での取り組みの周知を行つてまいりました。

直井 今年度の推進方針では、

調達目標額が7万円となりております。前年度の実績額より低く設定されております。

行政と障がい者就労施設が意見交換の行える場を設けて、調達額の増額をはじめ、異なる支援体制が整いますよう望みます。

直井 瞳議員

地域防災力の
向上を図るために

直井

本町における自主防災組織について、現状を鑑み、行政として今後どのように取り組んでいくのでしょうか。

直井

障がいのある方が仕事を通じて多くの人と関わり合い、社会参加の機会を持つことが自立へとつながります。しかし、働く意欲があ

議会定例会の閉会中の継続調査についてたくさん審議しました！～7月・8月・9月実施分～

- 子ども子育て支援
- スポーツ振興の取り組み
- 生ごみの減量化
- いきいきクラブの課題と方向性
- 日本遺産の再申請

教育厚生 常任委員会

7項目

- ほか2項目

【改善意見】
子ども子育て支援
施設内において、衛生面が
課題であると思われる所以再
検討を要望した。
子どもたちが集うところな
ので、防犯対策について考
慮されたい。

【改善意見】
町内に予定している子ども
子育て支援拠点施設建設にあ
たり毎月審議している。耐震
については、新建築基準法に
基づいていることが確認でき
安心した。

【改善意見】
スポーツ振興の取り組み
施設内において、衛生面が
課題であると思われる所以再
検討を要望した。

【改善意見】
いきいきクラブの
課題と方向性
施設の整備と備品の充実を図
られたい。

【改善意見】
日本遺産の再申請
前回の反省点は説明文の趣
旨がはつきりせずインパクト
がない。民藝運動を中心とし
た地域のストーリーが表現で
きなかった。再申請はストー

- 畠総整備事業の戦略的作物

総務産業 常任委員会

12項目

- 耕作放棄地と農地集積
- 町道維持管理の優先順位の基準
- 地域通貨の流通
- 通学路の整備状況

ほか7項目

【改善意見】
耕作放棄地と農地集積
農地中間機構集積協力金・
農地バンク利用のメリットを
周知すると共に、里山事業に
関連づけた取り組みの検討を
要望した。

【改善意見】
地域通貨の流通
町道以外の公道に関しても
安全で良好な環境を確保する
ことも重要であり、道普請は
住民参加型の良いシステムと
認識しているが、現場によっ
ては危険が生じる可能性もあ
り、高齢化も問題となつてい
る。

【改善意見】
地域通貨の流通
町道以外の公道に関しても
安全で良好な環境を確保する
ことも重要であり、道普請は
住民参加型の良いシステムと
認識しているが、現場によっ
ては危険が生じる可能性もあ
り、高齢化も問題となつてい
る。

【改善意見】
地域通貨の流通
町道以外の公道に関しても
安全で良好な環境を確保する
ことも重要であり、道普請は
住民参加型の良いシステムと
認識しているが、現場によっ
ては危険が生じる可能性もあ
り、高齢化も問題となつてい
る。

●畠総整備事業の戦略的作物

【改善意見】
アスパラガスは収穫までの
タイム・ラグが長いため奨励
が難しい。今後、耕作者の要
望等を精査の上有効な作付け
品目の検討を要望した。

●町道維持管理の優先順位の基準

【改善意見】
町道以外の公道に関しても
安全で良好な環境を確保する
ことも重要であり、道普請は
住民参加型の良いシステムと
認識しているが、現場によっ
ては危険が生じる可能性もあ
り、高齢化も問題となつてい
る。

●地域通貨の流通

【改善意見】
地域通貨の流通
町道以外の公道に関しても
安全で良好な環境を確保する
ことも重要であり、道普請は
住民参加型の良いシステムと
認識しているが、現場によっ
ては危険が生じる可能性もあ
り、高齢化も問題となつてい
る。

●地域通貨の流通

県道も多く、県と関係自治
会との調整・推進を要望した。
う適正に整備されたい。



町民の声

各家庭でも防災に関心を



小野 奈美子さん

夫と娘と父との4人家族です。仕事とプライベート、どちらも頑張っています！

ともに優勝を果たしました。感動をくれた先生、子供達に感謝でいっぱいです。また、町内においても益子三校で4ペアの県大会出場という好成績でした。

地域活動では親子で地元のお囃子会にも参加させて頂いてます。私が子供の頃は保護者だけのお囃子会でしたが今は誰もが入れ、親睦の場としても楽しく活動しています。

興味のある方は是非ご参加下さい。

益子町で生まれ育ち、学生の時に3年間離れましたが就職を機に戻ってきました。一度実家を離れると実家や生まれ育つた場所の良さを再認識すると思います。実際私は、一度実家を離れると実家や生まれ育つた場所の良さを再認識すると思います。実際私は、

般の方の防災用品への関心が高まっているのを実感しています。益子町でも非常食をはじめとして防災資機材の備蓄はされています。栃木県は災害が少ないと言われていますが、各家庭で今一度防災に関して関心を持つて頂けたらな

道の駅ましこはオープンして丸一年がたち、毎日たくさんの人で賑わっています。道の駅の盛り上がりのように、魅力のあるまちづくり地域づくりに協力していきたいと思っています。

初めての試みである「議会報告会及び意見交換会」を、10月10日あぐり館、10月15日改善センター、10月18日中央公民館で開催しました。延べ66人の方にご参加いただき、次のようなご意見がありました。

皆さんの意見は、議員全員で協議して提言に繋げていければと思います。これから毎年議会報告会・意見交換会を行いますので、ぜひ会場にお越しください。あなたの声をお待ちしています。

会場設営から会の進行まで議員のみで運営しました。

広報広聴
常任委員会

議会報告会
ありがとうございました！



あなたも議会を 傍聴しませんか

次回12月5日(火)10時開会

本会議当日、3F議会事務局で
傍聴券を交付します。予約不要。

☆防災に 관심を

町に変身していくのをリアルタイムで感じています。

☆娘を通して

私は現在消防防災の会社に勤めています。その中で私は、

今、娘は中学校でテニス部に所属しています。上級生がない部への入部でしたが、顧問の先生の御指導、部員一人一人のやる気が相まって今年の郡の新人戦で団体・個人



- 一般質問で出ていた図書館建設はその後どうなったか。
- 平成館は将来どういうふうに運営するのか。負担は掛からないのか。
- イノシシ等の獣害対策は今後どうするのか。
- 婚活事業の充実で人口増を図ってもらいたい。
- 観光施設の看板がなかったり見づらいところがあるので、設置補修をしてほしい。
- など、多数のご意見をいただきました。

**あなたも議会を
傍聴しませんか**

次回12月5日(火)10時開会

本会議当日、3F議会事務局で
傍聴券を交付します。予約不要。